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«Это выступление сильного 
лидера сильной державы»

Газета издается 
с 4 июля 1918 года

«Выступление Пре-
зидента России Влади-
мира Владимировича 
Путина на 70-й, юби-
лейной, сессии Генас-
самблеи ООН – без 
преувеличения, одно из 
самых ожидаемых собы-
тий в мире. И не только 
потому, что глава нашего 
государства выступил с 
трибуны ООН впервые 
за 10 лет. Но прежде все-
го потому, что сегодня 
Владимир Путин – это 
сильный национальный 
лидер сильной мировой 
державы – Российской 
Федерации, с которой 
нельзя не считаться. И 
это понимают абсолют-
но все», - заявил Глава 
Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов.

По словам Главы Карача-
ево-Черкесии, выступление 
Президента России на сес-
сии Генассамблеи - это еще 
и признание авторитетности 
и результативности ООН 
как главной площадки, где 
вырабатываются принципы 

сотрудничества в области 
обеспечения международного 
мира и безопасности.

«В своем выступлении наш 
Президент хотел донести до 
мирового сообщества взгляд 
России на вопросы, которые 
сегодня стоят в междуна-

родной повестке. Ирак, Ли-
вия, Сирия, так называемый 
ИГИЛ… И им была дана 
честная и открытая оценка 
процессов, которые сегодня 
происходят в мире. Именно 
такая открытость России к 
диалогу и принципиальность 

ее лидера в оценках мо-
тивов, которые движут 
другими участниками 
международного права, 
позволяют с уверенно-
стью говорить о том, что 
голос России будет ус-
лышан всеми», - подчер-
кнул Глава республики.

Рашид Темрезов на-
звал очень значимой 
позицию Президента 
России о необходимо-
сти создания широкой 
антитеррористической 
коалиции под эгидой 
ООН.

«Считаю важным 
заявление Президен-
та России об объеди-
нении усилий разных 
государств против так 
называемого исламско-
го государства. Имея 

большой практический и 
результативный опыт работы 
в борьбе с терроризмом, 
именно Россия должна взять 
на себя эту функцию», - отме-
тил Р. Темрезов.

Пресс-служба Главы 
и Правительства КЧР.

ЕГО ГОДА 
- ЕГО БОГАТСТВО

Коротко

	 Более трёх тысяч жи-
телей Карачаево-Черкесии 
приняли участие в Кроссе 
нации, который проводится 
в рамках Всероссийского 
дня бега. В этом году он был 
посвящён 70- летию Победы 
в Великой Отечественной 
войне. Самое массовое 
мероприятие прошло в 
Черкесске в парке культуры 
и отдыха «Зелёный остров». 
В пяти дисциплинах среди 
мужчин и женщин в кроссе 
выступило около тысячи 
человек. 
	 28 сентября в а. Ха-
безе состоялись празд-
ничное костюмированное 
шествие и адыгэ джэгу 
(адыгское игрище), посвя-
щенные Дню черкесского 
костюма «Хоть для меня 
была ты сшита, всему Кав-
казу подошла!». 
	 В честь священного 
праздника Курбан-байрам 
в республике прошел ряд 
благотворительных меро-
приятий.  В частности, реги-
ональная ногайская культур-
ная автономия «Ногай Эл» 
организовала акцию, в ходе 

которой  мясо жертвенных 
животных было передано 
в республиканский соци-
ально-реабилитационный 
центр «Надежда», а также 
в дом-интернат для преста-
релых и инвалидов в городе 
Черкесске.
	 В Центре образования 
«Успех» г. Нальчика при под-
держке Министерства обра-
зования, науки и по делам 
молодежи КБР и Министер-
ства образования и науки 
КЧР прошел установочный 
семинар для педагогиче-
ских работников региона, 
на котором издательство 
«Просвещение» предста-
вило свой новый проект «Я 
сдам ЕГЭ!», разработанный 
совместно с Федеральным 
институтом педагогических 
измерений. Цель проекта - 
помочь выпускникам-2016 
подготовиться к ЕГЭ, чтобы 
они смогли, как минимум, 
преодолеть минимальный 
порог ЕГЭ по таким пред-
метам, как русский язык, 
математика (базовый и 
профильный уровни), об-
ществознание.

Не сбавляя темпов
Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов провел 

рабочую встречу с главой администрации Прикубан-
ского муниципального района Хусейном Казиевым. 
Речь шла о текущей социально-экономической ситу-
ации в районе. В частности, Х. Казиев доложил Главе 
республики о работе по формированию районного 
бюджета на 2016 год и реализации на территории 
района положений, отраженных в «майских» указах 
Президента России В. Путина.

Были затронуты итоги уборочной кампании на терри-
тории Прикубанского муниципального района, который 
традиционно считается аграрным. Х. Казиев подчеркнул, 
что сейчас остаются актуальными вопросы, связанные со 
сбытом сельскохозяйственной продукции. Вместе с тем, 
он отметил, что на территории района ведется реализация 
крупного инвестиционного проекта по созданию селекци-
онно-семеноводческого центра. Этот проект полностью 
соответствует задачам, поставленным руководством 
страны по импортозамещению.

Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов поставил 
перед главой и администрацией Прикубанского райо-
на задачу: не сбавляя темпов развития социальной и 
коммунальной инфраструктуры, определить одним из 
приоритетов своей деятельности работу с реальным 
сектором экономики.

Рашид Темрезов подчеркнул необходимость актуали-
зации всех видов государственной поддержки малого и 
среднего бизнеса на территории района. Особое внимание 
глава региона поручил уделить возможностям, которые 
предлагает реализация Госпрограммы развития Северного 
Кавказа. В настоящее время специальная рабочая группа, 
работу которой курирует сенатор от Карачаево-Черкесии 
Ахмат Салпагаров, работает над формированием пула 
приоритетных инвестиционных проектов, реализация 
которых будет осуществляться при федеральной и ре-
гиональной поддержке.

В рамках инвестпроекта
Заместитель председателя Правительства КЧР 

Мурат Озов провел совещание по вопросу реализации 
инвестиционного проекта «Создание туристско-рек-
реационного кластера «Всесезонный туристско-рек-
реационный комплекс «Медовые водопады».

В совещании приняли участие министр туризма, курор-
тов и молодежной политики КЧР Анзор Эркенов, министр 
промышленности и энергетики КЧР Мурат Аргунов, ми-
нистр имущественных и земельных отношений КЧР Мадина 
Туркменова, представители «Карачаевочеркесавтодора».

В частности, речь шла о строительстве автодороги 
«Конзавод – Коммунстрой - Медовые водопады», при-
званной обеспечить транспортную доступность турист-
ско-рекреационного комплекса «Медовые водопады».

Инвестиционный проект «Создание туристско-рекре-
ационного кластера «Всесезонный туристско-рекреаци-
онный комплекс «Медовые водопады» прошел конкурс-
ный отбор в Федеральном агентстве по туризму и был 
включен в перечень мероприятий федеральной целевой 
программы «Развитие внутреннего и въездного туризма 
в Российской Федерации (2011-2018 годы)».

В рамках проекта предполагается строительство ав-
томобильной дороги, которая будет возведена за счет 
федеральных средств на условиях софинансирования 
из республиканского бюджета. За счет внебюджетных 
источников финансирования будет построена туристи-
ческая составляющая – вторая очередь туристического 
комплекса «Медовые водопады».

В ходе совещания были рассмотрены основные аспекты 
реализации данного проекта, который будет осущест-
вляться в рамках государственно-частного партнерства. 
Мурат Озов поручил активизировать работу по подготовке 
проектно-сметной документации по строительству дороги 
«Конзавод – Коммунстрой - Медовые водопады» с учетом 
обозначенных сроков.

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.

В  М е ж д у н а р о д н ы й 
д е н ь  п о ж и л ы х  л ю д е й 
в  Ч е р к е с с к е  п е р е и з -
б р а л и  п р е д с е д а т е л я 
Черкесского городского 
Совета ветеранов вой-
ны, труда, вооруженных 
сил и правоохранитель-
ных органов. 

120 делегатов приняли 
участие в третьей отчет-
но-выборной конферен-
ции Черкесского город-
ского Совета ветеранов. 
Всех их поприветствовал 
гл а в а  г о р о д а  Е в г е н и й 
Беланов. Он подчеркнул 
заслуги старшего поко-
ления в развитии самых 
разных отраслей в  ре-
гионе и городе, говорил 
об их великом ратном и 
трудовом подвиге в годы 
Великой Отечественной 
войны, больших заслугах 
в воспитании патриотизма 
в молодежи.

- Вы достойные 
хранители исто-
рической правды 

о той войне, вы не 
позволяете ее исказить, 

доносите до молодого 
поколения всю суровую 
действительность того вре-
мени, - отметил он. - В ос-
новном все проблемы, каса-
ющиеся ветеранов, требуют 
комплексного решения 
на федеральном уровне. 
Сегодня государство уде-
ляет большое внимание 
инвалидам и участникам 
ВОВ, пожилым людям. При-
нят ряд важных законов в 
поддержку этих категорий 
граждан. Это обеспечение 

жильем, транспортными 
средствами, телефонной 
связью и т. д. Тем не менее, 
остается еще очень много 
нерешенных вопросов. 
Ваши проблемы и поже-
лания всегда находятся в 
центре внимания депутатов 
городских органов власти. 
Наш главный принцип: ни 
один человек, воевавший на 
фронте или ударно работав-
ший в тылу, не должен быть 
забыт. Этим правилом мы 
всегда руководствовались и 
находили взаимопонимание 
с городским Советом вете-
ранов. Уверен, дальнейшая 
наша работа будет строить-
ся так же. 

В этот день участни-
ки конференции должны 
б ы л и  в ы б р а т ь  п р е д с е -
дателя Совета ветера-
нов. Но прежде всего с 
докладом о том, какую 
работу провела органи-
зация за период с 2011 
по 2015 годы, выступил 
действующий председа-
тель Рафаэль Никогосов. 
Защита социально-эко-
номических, трудовых и 
личных прав вете ранов 
(пенсионеров), оказание 
им помощи в медицин-
ском, бытовом и культур-
ном обслуживании, улуч-
шение их материального 
благосостояния, участие 
в патриотическом воспи-
тании молодежи, в эконо-
мической и политической 
ж и з н и  с в о е г о  р е г и о н а 
— все это основные цели 
деятельности ветеранских 
организа ций, напомнил Р. 
Никогосов. 

-  В ходе подготовки 
к 70-летию Победы мно-
гим участникам войны, 
ветеранам ВОВ оказана 
помощь в улучшении жи-
лищных условий на общую 
с у м м у  б о л е е  п о л у т о р а 
миллиона рублей, - про-
звучало в докладе. 
Окончание на 2-й стр.

Ветеран должен 
быть активен

Сегодня - международный день пожилых людей

ДЕНь ПОжИЛыХ людей 
празднуется с боль-

шим размахом, с учетом 
вкусов дедушек и бабушек, 
которым страна желает 
только одного - полноцен-
ной, счастливой жизни. 
Долг платежом красен. Мы 
чествуем стариков, напо-
минаем детям и молодёжи 
об их почитании, заслугах, 
высвечиваем пути реше-
ния возрастных проблем. 
Главная цель праздника – 
защита прав пенсионеров. 
Хотелось бы добавить сюда 
и символическую атрибути-
ку, как, например, в Япо-
нии, где пожилым людям 
презентуют каждые десять 
лет подношение - жилет и 
шапочку. К определённому 
юбилею — свой цвет. К сто-
летию — белый. Социологи 
причисляют такую психо-
логическую «изюминку» 
к факторам, удлинившим 
среднюю продолжитель-
ность жизни японцев. 

 Выход на пенсию не-
приятен прежде всего вер-
диктом в соответствующем 
документе - «по старости». 
Потом к нему привыкают 
и даже «снимают» пенки в 
виде различных доплат и 
преимуществ и «облачают-
ся в нафталин» - в одежду 
старомодную, в посиделки 
на дворовых лавочках с 
бесконечным ворчанием 
на молодёжь и оханьем в 
унисон со знаменитыми 

ему, а не мне. Лёгкая по-
ходка. Стать. Седые, как 
лунь, волосы можно было 
бы назвать предательскими, 
если бы не их красота и бо-
гатство. Поздоровавшись, 
улыбнулся:

 - Несмотря на возраст, в 
роли пожилого человека вы-
ступаю впервые. Виктор...

 Однако, поняв, что для 
знакомства этого недоста-
точно, уточнил: 

 - Виктор Иванович Под-
резов.

 Я записала нашу бесе-
ду на диктофон. Цитирую 
выдержки.

 - Что, по-вашему, оз-
начает слово «пожилой» 
- старый, мудрый человек?

 - Мысль о старости ни-
когда не занимала меня. У 
жизни свои причуды. Но раз 
спросили, попробую отве-
тить. В медицинской лите-
ратуре я не заметил этого 
термина. Есть нарастание. 
К преклонному возрасту 
относятся мужчины с 61-го 
года (женщин с 56-ти лет) 
до 74 лет, к старческо-
му — с 75-ти до 90 лет. А 
дальше идут долгожители. 

Я, считайте, без трёх ми-
нут старик. Такая градация 
не по мне. Не устраивает 
меня и психологический 
расклад, группирующий 
пожилой возраст с увяда-
нием детоpодной функции 
организма. Юриспруденция 
связывает словосочетание 
«пожилой возраст» просто 
с пенсионным - с этим 
мирюсь, всё-таки правовое 
поле, хаос недопустим. А 
лично сам я думаю так: 
если ты потерял интерес 
к жизни, опустившись до 
семейных склок, превра-
тился в эгоиста, лелеющего 
лишь свои болячки, значит, 
всё, называйся пожилым 
или старым человеком, как 
говорится, «хоть горшком, 
только в печку не ставь»... 

 - То, что вы не замеча-
ете собственный возраст, 
не удивительно - бодрый, 
здоровый, тьфу-тьфу, чтоб 
не сглазить... И силы не 
занимать... 

 - Отчасти вы правы. От 
старости никуда не деться, 
не спрятаться. Но и блекнуть 
из-за неё не стоит. 

Окончание на 2-й стр.

Когда две недели назад 
Указом Главы КЧР Рашида 
Темрезова на должность 
министра здравоохранения 
КЧР был назначен Казим 
Шаманов, кто-то из знако-
мых Казима Азреталиевича 
задал ему  полушутя-полу-
всерьез вопрос: «Как будешь 
поднимать нашу медици-
ну?». «Поднимать надо то, 
что лежит, - ответил новый 
министр. - А наша медицина 
не лежит, ее не поднимать 
надо, а просто усиливать». 

Такова точка зрения заслу-
женного врача КЧР, кавалера 
ордена Мужества, стомато-
лога с двадцатилетним ста-
жем работы в практической 
медицине К. Шаманова.

Родом Казим Азретали-
евич из Черкесска. В 1985 
году окончил среднюю шко-
лу № 9. Потом была служба 
в Советской Армии, участие 
в ликвидации последствий 
аварии на Чернобыльской 
АЭС.. 

Окончание на 2-й стр.

поэтами прошлого и насто-
ящего времени - Михаилом 
Лермонтовым («Да, были 
люди в наше время, не то, 
что нынешнее племя»), Юн-
ной Мориц («Когда мы были 
молодые... Фонтаны били 
голубые И розы красные 
росли. В саду пиликало и 
пело. журчал ручей и пел 
овраг») и другими стихот-
ворцами.

Слава Богу, в последние 
годы благодаря, вероятно, 
празднику «День пожилых 
людей», включающему в 
себя разные официальные 
и развлекательные меро-
приятия, появились новые 
пенсионеры с модой на 
позитив. Именно к этой 
когорте и относится мой 
герой. 

 - Пожилых людей при-
нимаете? - спросил по те-
лефону приятный мужской 
голос (это был именно он).

 - Конечно, - ответила я 
и поспешила в фойе, чтобы 
помочь гостю подняться на 
второй этаж. Но... просчи-
талась, похоже, поводырём, 
по всем параметрам, при-
стало быть, скорее всего, 

не надо 
бояться 

вопросов

ДВ а Д ц аТ ь  ш е с т о г о 
сентября Усть-Джегу-

та отметила свой юбилей 
- сорок лет со дня преоб-
разования в город.

Праздничный день на-
чался с открытия мечети. 
Поздравить собравшихся со 
столь знаменательным со-
бытием прибыли вице-пре-
мьер Карачаево-Черкесии 
Джанибек Суюнов, глава 
администрации Усть-Дже-
гутинского муниципального 
района Мурат Лайпанов, гла-
ва администрации Усть-Дже-
гутинского городского по-
селения Кемал Байрамуков, 
председатель Координаци-
онного центра мусульман 
Северного Кавказа, член 
совета по взаимодействию 
с религиозными объедине-
ниями при Президенте РФ 
Исмаил-хаджи Бердиев, 
муфтий Ставропольского 
края Мухаммад Рахимов, де-
путаты Народного Собрания, 
а также делегация из Респу-
блики Ингушетия во главе с 
начальником отдела Мини-
стерства труда и занятости 
Сайфудином Цалоевым.

Праздник удался 
на славу!

Открывая мероприя-
тие,  Джанибек Суюнов 
поздравил всех жителей 
города и зачитал при-
ветственное письмо от 
Главы Карачаево-Черке-
сии Рашида Темрезова. 
«Уважаемые друзья, от 
всего сердца поздравляю 
вас со знаменательным 
событием – открытием 

мечети. Символично, что 
городская мечеть открыта в 
День города Усть-Джегуты. 
Уверен, она станет местом, 
где каждый правоверный 
мусульманин сможет совер-
шить молитву и приобщить 
своих детей к традиционно-
му исламу. Открытие любого 
храма, в котором люди ста-
новятся ближе друг к другу, 

– это благо для народа. 
Испокон веков в Карачае-
во-Черкессии в мире и со-
гласии живут представители 
разных конфессий. В основе 
всех традиционных религий 
лежат общие ценности: 
любовь к ближнему, гума-
низм и сострадание. Наша 
задача состоит в том, чтобы 
и впредь способствовать 
сплочению жителей нашей 
республики. Искренне верю, 
что открытие мечети станет 
еще одним шагом в работе 
по профилактике экстре-
мизма, в борьбе с преступ-
ными попытками расколоть 
религиозное сообщество, 
искажая понятие о тради-
ционном исламе. Выражаю 
сердечную признательность 
всем, кто причастен к стро-
ительству мечети. 

Окончание на 3-й стр.
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Ветеран должен 
быть активен

ЕГО ГОДА 
- ЕГО БОГАТСТВО

не надо 
бояться 

вопросов

*

безопасный газ
Со дня на день в республике начнется отопительный 

сезон. Как показывает практика, тепло и комфорт в 
домах зимой – забота не только коммунальных служб, 
а в большей степени самих потребителей. 

Прежде всего, потребителю природного газа сле-
дует внимательно относиться к собственной безопас-
ности. Есть несколько несложных действий, которые 
наверняка обезопасят пользователей  голубого то-
плива, их соседей и имущество от неприятностей и 
отведут беду. 

Прежде всего, при обращении с газовыми прибо-
рами следует проявлять предельную внимательность и 
осторожность, а также соблюдать правила техники 
безопасности:

- не оставлять работающее газовое оборудование 
без присмотра;

- правильно разжигать газовые приборы и после 
окончания их использования закрывать краны на них 
и перед ними;

- при неисправности газового оборудования обра-
щаться к квалифицированным специалистам газовой 
службы - самовольное подключение и ремонт газовых 
приборов КАТЕГОРИЧЕСКИ запрещены и опасны.  

Далее, необходимо содержать исправными ды-
мовые и вентиляционные каналы. Ответственность за 
их состояние всецело лежит на потребителе. При этом 
работы по очистке, ремонту и реконструкции данных 
коммуникаций могут выполнять только те организации, 
деятельность которых лицензирована. 

Заключение договора на техническое обслуживание 
газового оборудования и его выполнение гарантируют 
безопасность и являются обязательными. Соответ-
ствующая норма закреплена Правилами пользования 
газом в части обеспечения безопасности при исполь-
зовании и содержании внутридомового и внутриквар-
тирного газового оборудования при предоставлении 
коммунальной услуги по газоснабжению, утвержденны-
ми Постановлением Правительства РФ от 14.05.2013 
№410. Одной из сторон при заключении договора 
является газораспределительная организация, име-
ющая исключительное право на выполнение техоб-
служивания ВДГО, с другой стороны – собственники 
квартир (домовладений) 
или организации (физи-
ческие лица), которым 
собственники помещений 
делегировали полномочия 
по содержанию ВДГО. Это 
могут быть управляющие 
компании, товарищества 
собственников жилья или 
их председатели.  

И самое главное, по-
чувствовав запах газа, следует незамедлительно обра-
титься в газовую службу по номеру 04 (с мобильного:  
МегаФон, МТС – 040, Билайн – 004). 

Будьте внимательны и осторожны! Соблюдайте 
правила пользования газом  в быту!

ПРЕСС-СЛУЖБА 
АО «ГАЗПРОМ ГАЗОРАСПРЕДЕЛЕНИЕ ЧЕРКЕССК».

КСТАТИ
Периодичность вы-

полнения технического 
обслуживания ВДГО – не 
реже одного раза в 3 
года; для оборудования 
с истекшим сроком экс-
плуатации – не реже 1 
раза в год.

Окончание.
Начало на 1-й стр.

Зато сопротивляться не-
дугам, продолжая приносить 
пользу себе и обществу, 
— надо.

Я живу полнокровно, не 
слушая тех, кто говорит, что 
если вам за семьдесят, пора 
ставить точку. Поддаваться 
паникёрам — не мужское 
дело. По-мужски - надеяться 
только на себя и учиться ра-
циональному образу жизни. 

Был у меня одноклассник, 
вечно озабоченный, согбен-
ный, состояние угнетённое, 
безрадостное. Единственно, 
оживлялся, лишь когда возь-
мёт «бормотуху». А ведь, в 
принципе, жилось ему не 
хуже, чем мне. Социальные 
корни были одинаковыми, 
но я всего добивался сам, 
а ему подавай блюдечко с 
золотой каёмочкой. Вечно 
брюзжал, ворчал... Ушёл из 
жизни, не дотянув и до ше-
стидесяти лет.

- Возможно, профессия у 
вас была необычная... 

- О, сколько их было — 
профессий! Окончил гор-
но-промышленное училище. 
Начинал трудовую деятель-
ность в Украине, с шах-
тёра-проходчика. Работал 
в Молодогвардейске, там, 
где сейчас бомбят. Шахта 
была взрывоопасной, и ин-
женеры-техники запрещали 
курить. Но мне повезло, 
обошлось без ЧП, и в армию 
я попал живым-здоровым. 
После неё возвратился в 
Черкесск, к родителям, устро-
ился на завод холодильного 
машиностроения станочни-
ком, слесарем-механиком 
сборочного цеха. Через не-
которое время переквали-
фицировался на четыре года 
в монтажники, затем вновь 
вернулся на ЗХМ.

Необычное случилось 
двадцать два года назад. 
Василий Гречкин, танцор 
художественной самодея-
тельности, друг, с которым, 
по-нашему, вырос на одном 
огороде, пригласил меня на 
день рождения своей жены. 
Когда дошло до поздравле-
ний, она потребовала стихи 
и песни. Я и запел. На том 
вечере была певица Лидия 
Гавриловна Луценко. Запом-

нила меня и порекомендо-
вала позднее основателю 
Ансамбля казачьей песни 
города Черкесска Борису 
Васильевичу Салженикину, 
нуждающемуся в мужских 
голосах. И тот, несмотря на 
то, что я не профессионал, 
«слухач», взял меня на испы-
тательный срок. Через месяц 
я уже записывался на радио. 
Волновался страшно! Вот так 
стал певцом. К сожалению, 
Салженикин переехал к сыну, 
на новое место жительства. 
Талантливым был руково-
дителем. Оставил тетради 
с партитурами, до сих пор 
пользуемся ими — записы-
ваем песни. На прощанье 
попросил лишь об одном: 
сохраните коллектив. Со-
хранили. Его место заняла 
Луценко. Атаманша, как зо-
вём мы её за глаза. Строгая, 
требовательная, заставит 
взять любую ноту.

- Возраст не стал помехой 
для репетиций? - настырно 
допытывалась я, ведь мате-
риал готовился к Дню пожи-
лого человека.

- Я на нём не заклинива-
юсь — силы необъятные. Всю 
жизнь хожу по утрам пешком. 
Бассейн — обязательно! 
Возле Покровской церкви 
площадку недавно построили 
прекрасную, оборудованную 
тренажерами, с вымощенны-
ми пешеходными дорожками, 
пожалуйста, городской тер-
ренкур - спасибо руководству 
за заботу о людях! Красивые 
светильники, удобные ла-
вочки, эстетика — красота! 
Там пенсионеров тьма - и 
на велосипедах катаются, и 
на роликовых коньках, один 
так разгоняется, что обго-
няет велосипедистов. Кто-
то избавляется от лишнего 
веса. Кто-то восстанавливает 
здоровье. Один знакомый 
рассказывал, ногу еле воло-
чил после инсульта. Теперь 
ходит нормально.

- Вы когда-нибудь боле-
ли? - спросила я, ожидая 
услышать запрограммиро-
ванный с самого начала на-
шей беседы отрицательный 
ответ. И вдруг неожиданное:

- Да. Болею до сих пор.
- ?..
- У меня деформация по-

звоночника, но врач успокоил 

— с ней можно прожить до 
глубокой старости. Помню 
об этом и не депрессую. Я 
мастер спорта. Мой конёк 
— гири. Видимо, переста-
рался. Был момент, когда 
не мог даже наклоняться. 
Справился с напастью за три 
года — занимался специаль-
ной гимнастикой. Не пил ни 
вино, ни водку, даже пиво. 
Далось это легко, потому 
что, если честно, принуждал 
себя к ним. К примеру, на 
шашлыках...

- А если спросить у жены?
- Спрашивайте.  Она 

вспомнит лишь один случай 
из семидесятых годов. Хва-
тил я тогда лишку, до сих пор 
неудобно. 

Кстати, раз пошёл раз-
говор о здоровье, удивлю 
вас ещё. Хронический пан-
креатит - ладно, борюсь 
с ним потихоньку. Однако 
никогда не думал, что может 
подвести сердце. Я очень 
вспыльчивый. Оно, хотя и 
не камень, ударило меня за 
это семь лет назад инфар-
ктом так чувствительно, что 
оказался я в реанимации. 
Лежал трое суток под ка-
пельницами и думал: Олег 
Табаков перенёс обширный 
инфаркт, живёт «на всю ка-
тушку», не каждый молодой 
человек вытянет. Вспомнил 
артиста Гаркалина и других 
знаменитых, здравствующих 
инфарктников и заодно лен-
тяя Обломова, умершего на 
диване в тридцать шесть лет. 
Вспомнил и решил: никаких 
стонов и поблажек, сколько 
Бог даст лет — все мои. И 
все я должен сделать счаст-
ливыми. К двадцатилетию 
работы в ансамбле (после 
инфаркта, между прочим) по-
лучил звание «Заслуженный 
артист Карачаево-Черкес-
ской Республики». На сцене 
пою и подтанцовываю, всё 
идёт на высоких эмоциях, 
однако страха за сердце не 
ощущаю. Казачья песня здо-
рово помогает сердцу. Встаю 
рано. Пешие походы — каж-
дый день. Врач предупредил: 
«Инфаркт не насморк. Нельзя 
курить, пить». С куревом-то 
я ещё в школе разобрался, 
бросил, даже в календаре 
отметил свою маленькую 
победу. Правда, сначала при-

страивался к курильщикам 
- подышать дымом, потом 
чуть не дошло до аллергии. 
А с выпивкой решил выяс-
нить ради любопытства, что 
будет, выпил немножко после 
обеда — хорошо пошла! А 
ночью - приступ, и я сразу 
понял — алкоголь мне вреден 
навсегда. 

- Как супруга, Тамара 
Григорьевна, относится к ва-
шим увлечениям физической 
культурой и пением?

- Спокойно, держась в 
стороне, а куда ей девать-
ся? Она верит мне, я - ей. 
Отпускаю на «девичники». 
Она тоже не ревнует, когда 
я уезжаю на гастроли. Чтобы 
не спрашивали, изменял ли 
ей, отвечу сразу - нет, не 
изменял. 

- И всё-таки я затрону эту 
тему, но в несколько ином 
ракурсе. Одна привязан-
ность на всю жизнь - пресно, 
скучно?

- Кому, может, и скучно. 
Мне — нет. У нас с Тамарой 
лад. Мы совершенно разные 
натуры. Она выдержанная, 
я — взрывной, как порох, 
но отходчивый. Нет никакого 
совпада - ни в питании, ни 
в жизненной позиции. Но 
всё-таки как-то умудряемся 
понимать, любить и уважать 
друг друга.

Семья для меня святое. И 
к сыну отношусь с уважением. 
Правда, стеганул однажды 
ремнём, но после его демо-
билизации из армии попро-
сил прощения. Жестокость не 
метод воспитания, она лишь 
вызывает озлобление. С тех 
пор с меня будто гора сва-
лилась. Возможно, поэтому 
сыну запомнилось только по-
ложительное — наши поездки 
на море, отдых у костра, мои 
весёлые друзья-товарищи, 
совместные просмотры игр 
спартаковцев, мамино госте-
приимство...

Виктору Ивановичу почти 
75 лет. Он человек, задви-
нувший свои болезни так 
глубоко, что, глядя на него, 
позавидуешь его самочув-
ствию и моложавости, а 
после беседы с ним - ещё и 
оптимизму.

- Для одних, - сказал он 
на прощанье, - жизнь - мать 
родная, для других - злая 
мачеха. Какой стороной она 
повернётся, зависит от че-
ловека. Я стараюсь никого 
не обижать. Известный факт 
- каков привет, таков ответ, ко 
мне все хорошо относятся. 
Стыдно перед ними стари-
ковать.

Бэлла БАГДАСАРОВА.

Окончание.
Начало на 1-й стр.
В 1994 году окончил сто-

матологический факультет 
Ставропольского государ-
ственного мединститута и, 
отучившись год в интер-
натуре по специальности 
«Стоматология хирургиче-
ская», приступил к работе 
в  Карачаево-Черкесской 
республиканской стомато-
логической поликлинике. 
Сначала был врачом-сто-
матологом, а с 1997 г. до 
назначения на должность 
министра — заведующим 
отделением платных услуг с 
осуществлением врачебной 
деятельности. За это вре-
мя успел успешно пройти 
курсы и сдать экзамен по  
теме «Функциональные и 
эстетические реставрации 
в стоматологии» в Германии 
(2007-2009 гг.), повысить 
квалификацию в Кубанской 
медицинской академии 
последипломного образо-
вания по программам «Сто-
матология ортопедическая» 
и «Стоматология хирургиче-
ская» (2014 г.). 

Обозначенную точку 
зрения на нашу медицину К. 
Шаманов вполне убедитель-
но аргументировал на своей 
первой в качестве министра 
встрече с журналистами 
республиканских СМИ, со-
стоявшейся 28 сентября. 
Достаточно посмотреть, от-
метил Казим Азреталиевич, 
какие большие изменения 
произошли в нашем здра-
воохранении за последние 
пять лет. Все прекрасно 
помнят, как еще недавно 
в республике был всего 
один томограф, и очереди 
для обследование на нем 
выстраивались на недели 
вперед. Теперь же в КЧР 
работают одиннадцать то-
мографов, и обследоваться 
на них имеет возможность 
без проблем любой житель 
республики.  Благодаря 
программе модернизации 
здравоохранения ЛПУ ре-
спублики получили много 
нового высокотехнологич-
ного оборудования. Кроме 
того, строятся крупные 
медицинские учреждения, 
такие как республиканская 
многопрофильная детская 
больница, онкологический 

диспансер и другие. Еще 
вчера наши граждане езди-
ли за пределы республики, 
чтобы получить высокотех-
нологичную медицинскую 
помощь. А сегодня у нас в 
сосудистом центре делают-
ся сложнейшие операции 
на сердце (и Министерство 
здравоохранения России, 
видя наши успехи, выде-
ляет квоты жителям других 
регионов для проведения 
операций в нашем центре), 
в центре травматологии 
и ортопедии проводится 

эндопротезирование суста-
вов. На работу в республи-
ку приглашаются высоко-
классные специалисты. И, 
например, с начала года, 
по данным ФОМС, в нашем 
онкологическом диспансе-
ре оказана помощь более 
ста пациентам, которые 
прибыли из-за пределов 
республики. То есть если 
раньше мы уезжали за ме-
дицинской помощью в со-
седние регионы, в столицу и 
т. д., то теперь едут к нам...

Положительных подви-
жек очень много. «И если 
честно, - признался К. Ша-
манов, - до назначения меня 
на должность министра я 
даже не представлял тех 
огромных объемов работ, 
которые были выполнены за 
последние годы Министер-
ством здравоохранения, 
главными врачами ЛПУ. Эта 
работа будет продолжена. 
И упор в своей работе как 
министр буду делать на 
повышение доступности 
и качества медицинской 
помощи для нашего населе-
ния. А еще на прозрачность 
работы Министерства здра-
воохранения».

- Я уверен, чем открытее 
мы будем для людей, тем 
больше будем получать 
вопросов. И решая их, до-

бьемся поставленной цели. 
А цель у нас  — повышение 
продолжительности жизни 
наших граждан, улучшение 
качества жизни и повы-
шение удовлетворенности 
населения качеством ме-
дицинской помощи.

Работа Общественного 
совета при Министерстве 
здравоохранения,  выезд-
ные встречи министра с 
населением в городах и 
районах, организация при-
емов граждан сотрудника-
ми министерства и лично 

министром в ЛПУ респу-
блики, на которые будут 
приглашаться и предста-
вители СМИ, приглашение 
журналистов на коллегии 
министерства – все это, по 
мнению Шаманова, должно 
сделать работу минздрава 
прозрачной и открытой. 
«Кроме того, - напомнил 
министр, - каждый четверг я 
веду личный прием граждан 
в министерстве, на который 
может прийти со своей 
проблемой любой житель 
республики. Но желатель-
но записаться на прием 
предварительно, где-то за 
неделю».

«Объясню, зачем нужна 
предварительная запись, 
- отметил Казим Азретали-
евич. – За это время  у нас 
будет возможность изучить 
проблему обращающегося, 
найти пути ее решения. 
Чтобы человек, пришедший 
на прием, сразу получил 
ответ на интересующий его 
вопрос, получил реальную 
помощь».

Записаться на прием к 
министру можно по теле-
фону приемной  8(8782) 
26-65-29.

Более того, организова-
на «Горячая линия» Мини-
стерства здравоохранения 
КЧР, на которую можно 

обратиться по всем кон-
кретным вопросам оказания 
медицинской помощи, в 
том числе по вопросам ле-
карственного обеспечения: 
8(8782) 26-21-97, 8(8782) 
26-29-66.

«Требование Главы ре-
спублики -  постоянное 
общение с населением для 
выявления болевых точек в 
медицине, - сказал Казим 
Шаманов. - И мы будем его 
выполнять». 

Проблема лекарствен-
ного обеспечения, решение 
кадровой проблемы в здра-
воохранении, повышение 
квалификации медицинских 
работников и т. д. - ми-
нистр дал ответы на все 
вопросы, интересующие 
журналистов. К примеру, 
делясь планами по обуче-
нию медицинского персо-
нала, подготовке молодых 
специалистов, он сказал: 
«Мы заключаем договоры 
с ведущими учебными за-
ведениями страны по таким 
направлениям, как интер-
натура, ординатура. При 
этом основной упор будет 
делаться на те специаль-
ности, которые наиболее 
востребованы в республике. 
Например, сегодня в Кара-
чаево-Черкесии не хватает 
фтизиатров, психиатров, 
наркологов и других. Мы 
будем мотивировать мо-
лодых людей выбирать те 
специальности, которые 
нужны республике».

Все мы бываем в наших 
лечебных учреждениях, от-
метил министр, все не по-
наслышке знаем о сильных 
и слабых сторонах нашего 
здравоохранения. И чтобы 
слабых сторон станови-
лось меньше, К. Шаманов 
призвал и представителей 
СМИ активнее освещать 
вопросы системы здравоох-
ранения, сообщать о фактах 
ненадлежащего отношения к 
пациентам в лечебно-про-
филактических учреждениях 
республики, в том числе о 
фактах коррупции. В ходе 
встречи Казим Азреталиевич 
продемонстрировал полную 
готовность к диалогу, ко-
торый послужит на пользу 
дела, а в конечном итоге — 
всем нам на здоровье.

Татьяна ИВАНОВА.

Окончание.
Начало на 1-й стр.
- Большую и плодот-

ворную работу провели 
с о в м е с т н о  у п р а в л е н и е 
соци альной защиты насе-
ления и городской Совет 
ветеранов по обследова-
нию социально-бытовых 
и материальных условий 
жизни ветера нов Великой 
О т е ч е с т в е н н о й  в о й н ы , 
вдов погибших на фронте 
и умерших по болезни и 
целого ряда участников 
войны и тружеников тыла. 
П о  и т о г а м  с о с т а в л е н ы 
сотни актов обследования 
быто вых условий. К сожа-
лению, исполнение всех 
запросов ограничивалось 
недоста точностью финан-
совых средств. Поэтому 
ко миссия рассматривала 
приоритетность расходов 
в  з а в и с и м о с т и  о т  м а -

териального состояния 
граждан. Многим ветера-
нам оказана практическая 
помощь в ремонте частных 
домовладений, крыш, за-
боров, замене оконных 
блоков и дверей, других 
возникающих проблем. 

О с о б о е  в н и м а н и е , 
по словам Рафаэля По-
госовича,  было уделе-
н о  м е д и ц и н с к о м у  о б -
служиванию ветеранов. 
Проведена углубленная 
диспансеризация инва-
лидов и участников ВОВ. 
Велись дополнительные 
медико-лабораторные и 
диагностические исследо-
вания на дому. Улучшена 
система обеспечения ве-
теранов лекарст венными 
препаратами.

Р а ф а э л ь  Н и к о г о с о в 
отметил, что такие меры 
поддержки, как регуляр-
ное повышение пенсий, 
пособий, конечно, очень 
важны. Значительную при-
бавку к пенсии получили 
с  1  я н в а р я  2 0 1 0  г о д а 
пенсионеры за продолжи-
тельность трудового стажа 
в советское время. Почти 
в 2 раза повышена мини-
мальная оплата труда. В 
2015 году она воз растет 
до 6860 рублей. Но есть 
также и рост цен на товары 
и услуги. Решить ценовые 
и  т а р и ф н ы е  п р о б л е м ы 
можно и нужно, борясь 
с монополистами, созда-
вая условия для развития 
конкуренции, считает Р. 
Никогосов.

2 0 1 5  г о д  в  с т р а н е , 
как известно, про ходит 
под лозунгом 70-летия 
Великой Победы. Обсуж-
дению празднования также 
уделили немало времени.

-  Следует признать, 
что высшее руководство 

государства, руководство 
КЧР и города Черкесска 
приложили немало уси-
л и й ,  ч т о б ы  п р а з д н и к 
П о б е д ы  б ы л  о т м е ч е н 
п о  д о с т о и н с т в у .  Н а 
с а м о м  в е р х у  п р и н я т ы 
принципиальные решения 
и  м е р ы  п о  у л у ч ш е н и ю 
жизни ветеранов, - гово-
рил Рафаэль Погосович. - В 
текущем году через органы 
соцзащиты предоставлены 
м е р ы  с о ц и  а л ь н о й 
п о д д е р ж к и  у ч а с т н и к а м 
ВОВ и малообеспеченным 
в е т е р а н а м .  З а  с ч е т 
бюджетных средств РФ 
по случаю 70-й го довщины 
П о б е д ы  в ы п л а ч е н ы 
единовременные пособия 
всем участникам Великой 
Отечественной по 7000 
рублей, работникам тыла 
военных лет -  по 3000 
рублей, вдовам погибших 

н а  ф р о н т е  и  у м е р ш и х 
п о  б о л е з н и  –  п о  7 0 0 0 
р у б л е й .  К р о м е  т о г о , 
о к а з а н а  п р а к т и ч е с к а я 
п о м о щ ь  в  у л у ч ш е н и и 
ж и л и щ н ы х  у с л о в и й 
ветеранов на общую сумму 
1 млн. 550 тыс. рублей. 
1 9  с о т р у д н и к о в  У С З Н 
обслуживают на дому 92 
ветеранов.

Говорили на совещании 
и о той важной работе, 
которую проводят сами 
ветераны. 

-  Н а с т о р а ж и в а -
ют попытки переписать 
историю.  Нам,  нашему 
Совету ветеранов, нужно 
усиливать ра боту по пре-
сечению фактов фальси-
фикации хода и итогов 
Великой Отече ственной 
в о й н ы .  И н а ч е  н е л ь з я ! 
Ибо сейчас прежде всего 
молодежь за трудняется 
сказать, кто против кого 
воевал и кто обеспечил 
Победу над фа шизмом, 
- призывал Рафаэль Ни-
когосов.

На сегодняшний день 
в Черкесске проживает 
о к о л о  3 2  т ы с я ч 
пенсионеров. 159 из них - 
участники ВОВ. Ветеранов 

Великой Отечественной, 
п р о х о д и в ш и х  в о е н н у ю 
службу в воинских частях, 
н е  в х о д я щ и х  в  с о с т а в 
д е й с т в у ю щ е й  а р м и и  в 
период с 22 июня 1941 года 
по 3 сентября 1945 года, - 
13 человек. Приравненных 
к  у ч а с т н и к а м  В е л и к о й 
Отечественной войны де-
тей, получивших ранения 
в годы войны, - четверо, 
блокадников Ленинграда 
—  6  ч е л о в е к ,  у з н и к о в 
ф а ш и с т с к и х  л а г е р е й 
—  1 2  ч е л о в е к .  К р о м е 
того, участников боевых 
д е й с т в и й  в  л о к а л ь н ы х 
конфликтах (Иран, Корея и 
др.) - 243 человека. 1500 
человек - труженики тыла. 
Обращаясь к товарищам, 
Рафаэль Никогосов сказал:

- Важное место в ра-
боте ветеранских органи-
заций должно отводиться 

воспитанию 
самих вете-
ранов. Надо 
у б е ж д а т ь 
н е к о т о р ы х 
из них, что 
ува жаемый 
в е т е р а н 
не тот, кто 
п о с т о я н н о 
н е д о в о л е н 
ч е м - т о  и 
ворчлив,  а 
тот, кто ак-
тивен в ве-
т е р а н с к о м 
движении и 
обществен-

ной жизни, кто добр ду-
шой, сочувствует окру-
жающим и помогает им 
словом и делом, кто под-
держивает добрым со-
ветом молодых и старых 
людей, своих товарищей. 
Таких ветеранов в нашем 
городском совете много.

Председатель Карача-
ево-Черкесского Совета 
ветеранов войны, труда, 
военной службы и право-
охранительных сил Нико-
лай Такушинов отметил 
усилия членов городского 
Совета по решению многих 
актуальных задач, а работу 
за отчётный период оце-
нил на «отлично». С ним 
согласилось большинство 
присутствующих, поэто-
му не удивительно, что 
в этот день в должности 
председателя Черкесско-
го Совета ветеранов на 
ближайшие четыре года 
был утвержден Рафаэль 
Никогосов, кстати, уже в 
третий раз подряд. 

В а ш е й  э н е р г и и  и 
ж и з н е л ю б и ю  м о г у т 
п о з а в и д о в а т ь  м н о г и е 
молодые люди, говорили 
в этот день выступавшие 
со сцены тем, кто сидел 

в зале. В День пожилых 
людей от имени мэра Чер-
кесска Р. Тамбиева ко всем 
жителям республиканской 
столицы, внесшим свой 
посильный вклад в раз-
витие города, обратилась 
н а ч а л ь н и к  у п р а в л е н и я 
социальной защиты на-
селения Черкесска Елена 
Йенсен-Данильчук. 

- Спасибо за вашу ак-
тивную жизненную пози-
цию, за опыт и мудрость, 
которыми вы щедро дели-
тесь. Здоровья, счастья и 
успехов, - пожелала она.

Отдельных слов при-
з н а т е л ь н о с т и  и  а п л о -
дисментов удостоились 
две супружеские пары, 
прожившие вместе более 
40 лет и достойно воспи-
тавшие детей. Это Вик-
тор и Ольга Савельевы, 
а также Салих и Сабира 
Батруковы (на снимке). 

У Савельевых трое де-
тей и пять внуков и ровно 
40 лет совместной жизни 
за плечами. 

- Женились по любви 
и всю жизнь уважали друг 
друга, - так просто объяс-
няли они секрет долголе-
тия своего брака. 

Б а т р у к о в ы  ж и в у т  в 
браке уже 43 года. Они 
вырастили двоих детей, 
которые подарили им 7 
внуков. На вопрос, какие 
качества в первую очередь 
воспитывают в младшем 
поколении своей семьи, 
отвечали: 

- Воспитываем чест-
ность и доброту, это залог 
счастливой жизни. 

Получив подарки, се-
мейные пары уступили 
место городским творче-
ским коллективам.  «Нарт», 
«Песни России», «Кавказ», 
«Вдохновение», городской 
казачий ансамбль... Кста-
ти, немалую часть коллек-
тивов составляют люди как 
раз старшего возраста. 
Они своим примером до-
казывали: и в солидном 
возрасте есть достаточно 
сил,  желания, времени 
и возможностей, чтобы 
проявить себя в творче-
стве и раскрасить свои 
будни в яркие цвета. Чем 
не пример для молодежи? 
Своими талантами похва-
стались и  рукодельницы, 
представившие свои рабо-
ты на выставке декоратив-
но-прикладного искусства. 
Участницы конкурса «Су-
пербабушка» также были 
приглашены на торжество. 
Зал активно участвовал в 
программе. Ведущие под-
ходили к гостям праздника 
с микрофоном, задавая 
самые разные вопросы, 
п р е д л а г а я  у ч а с т в о в а т ь 
в  конкурсах.  Те с  удо-
вольствием соглашались. 
Завершилось празднова-
ние Дня пожилых людей 
застольем и танцами.

Мадина ХАПАЕВА.
Фото пресс-службы 
мэрии г. Черкесска. 

На первой странице 
газеты «День республики» 
№ 92 от 7 августа 2001 г. 
была опубликована статья 
руководителя Министер-
ства по делам Федерации, 
национальной и миграци-
онной политики РФ в КЧР 
профессора К. Гожева под 
заголовком «Принятый за-
кон станет для абазин зна-
ковым» по вопросу «Закон о 
правовом статусе коренного 
малочисленного народа 
абазин КЧР».

Принят был данный за-
кон в соответствии со ст. 
69 Конституции РФ, которая 
гласит: «Российская Феде-
рация гарантирует права 
коренных малочисленных 
народов в соответствии с 
общепризнанными принци-
пами и нормами междуна-
родного права и междуна-
родными договорами РФ», 
и федеральным законом, 
однако прошло сколько 
времени, т. е. более 15 лет 
- данный закон не работал.

Как нам известно, за 
последние полтора года Со-
вет старейшин абазинского 
народа обращался с различ-
ными письмами по данному 
закону: в первую очередь 
к Главе КЧР Р. Темрезову, 
прокурору республики А. 
Терещенко, председателю 
Парламента КЧР А. Иванову, 
председателю Правитель-
ства КЧР М. Карданову и 
в другие ведомства для 
рассмотрения и принятия 
соответствующих мер.

Из почты 
редакции

Мы благодарны 
Главе

В начале июля 2015 года 
по просьбам членов Совета 
старейшин абазинского на-
рода состоялось заседание 
совета, на которое были 
приглашены депутаты Народ-
ного Собрания абазинской 
национальности с просьбой 
обратиться ко всем депута-
там всех уровней заслушать 
вопрос о законе по малочис-
ленным народам КЧР, касаю-
щийся абазин.

На сессии Народного Со-
брания, которая состоялась 
в конце июля 2015 года, все 
депутаты, независимо от 
национальности, проголосо-
вали за вынесенное предло-
жение по вопросу о законе 
малочисленных народов КЧР.

Мы благодарны Главе КЧР 
Р. Темрезову, который за вре-
мя пребывания на должности 
Главы КЧР решил очень много 
проблем республики. Об 
этом оповещалось в СМИ, и 
его деятельность была ощу-
тима в повседневной жизни 
народов нашей республики. 
Население Карачаево-Чер-
кесии отзывается очень 
позитивно о работе Главы и 
Правительства республики 
и благодарно им.

Также отмечена плодот-
ворная деятельность предсе-
дателя Парламента А. Ивано-
ва и депутатов всех уровней, 
которые проголосовали за 
данный закон. Здоровья 
всем, удачи в жизни и всех 
земных благ и семейного 
благополучия.

С уважением ко всем, 
члены Совета старейшин а. 
Эльбурган:

Б.  Шхаев - председатель 
Совета старейшин.

А. Шереметов - зам. 
председателя.

Члены совета:
А.  Меремкулов,  Р. 

Шаев, С. Байрамкулов, 
М. Мамхягов.

Актив аула:
А. Меремкулов, П. Нако-

хов, А. Ионов, М. Киблахов.

Коротко

	Избирательная комис-
сия КЧР при поддержке 
Министерства образования 
и науки  КЧР и территориаль-
ных избирательных комис-
сий муниципальных образо-
ваний Карачаево-Черкесии  
с 21 сентября по 16 ноября 
2015 года проводит конкурс 
презентаций и видеороли-
ков среди учащихся 9-11 
классов средних общеоб-
разовательных школ респу-
блики «Я знаю, что такое 
выборы».
	Народный ансамбль 
танца «Шохлукъ – Дружба» 
КЧГУ принял участие в меж-

дународном этнотуристиче-
ском проекте «Этноярмарка. 
Южный базар», проходившем 
24-27 сентября в Астрахан-
ской области. В проекте, на-
правленном на дальнейшее 
возрождение и сохранение 
историко-культурной само-
бытности региона и культуры 
народов России, ближнего 
и дальнего зарубежья, уча-
ствовали представители 
Белоруссии, Сербии, разных 
субъектов РФ. Наш ансамбль 
за высокое исполнительское 
мастерство и активное уча-
стие в фестивале награжден 
дипломом.
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Абонентам АО «Карачаево�Черкесскэнерго»,
проживающим в многоквартирных домах,

необходимо производить платежи за общедомовые нужды
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ВЛАДИМИР Григорьевич
Тамбиев родился в ауле

Старо�Тамбиевском в 1914
году (нынешнее село Пер�
вомайское Малокарачаевс�
кого района КЧР). Раньше
село делилось на Старо�
Тамбиевское и Старо�Абу�
ковское, переименованные
в 1926 году в село Перво�
майское. В то время в ауле
жило крупное кабардинское
семейство Тамбиевых. Так
что всякому было ясно, кто
он, Владимир Григорьевич
Тамбиев, по национально�
сти.

Началась империалис�
тическая война, затем ре�
волюция, Гражданская вой�
на. В годы лишений роди�
тели Владимира Григорье�
вича умерли, а сам он ока�
зался в детском доме № 2 г.
Армавира. Из детдома Вла�
димира забрала на воспи�
тание семья Дангуловых.
Остальные дети Тамбиевых
были разбросаны по Рос�
сии: брат Абрам � в Нальчи�
ке, брат Николай � в Гроз�
ном.

После детдома Влади�
мир Григорьевич выучился
на тракториста и до призы�
ва в армию работал в совхо�
зе № 32 г. Армавира. С на�
чала Великой Отечествен�
ной войны попал в действу�
ющую армию.

Отличился в боях за
Днепр, за что в 1943 году
ему было присвоено звание
Героя Советского Союза.
После тяжелого ранения
(ампутация ноги) вернулся
в г. Армавир в 1944 г., где и
жил до своего последнего
дня. Скончался 22 марта
1981 года.

В настоящее время в

Армавире проживают по�
томки Владимира Григорь�
евича: сын � Тамбиев Борис
Владимирович, 1937 г. р.,
внук � Тамбиев Арнольд
Борисович 1968 г. р., внуч�
ка � Тамбиева Евгения Бо�
рисовна.

 Родственники Тамбие�
вых проживают в Москве,
Пензе, Нальчике, Санкт�Пе�
тербурге.

«Когда сержанту Влади�

миру Тамбиеву предложили
командовать отделением
взвода пешей разведки, он
с радостью согласился. От�
деление представляло со�
бой дружную, сплоченную
боевую семью. В нем были
русские, украинцы, татарин,
башкир. Командир взвода
Трофим Иванович Битюгов,
бывший чанаевец, пред�
ставляя разведчикам Там�
биева, сказал:

� Сержант Тамбиев, на�
значенный на должность
командира нашего отделе�
ния, по национальности ка�
бардинец. Так что поздрав�
ляю вас с ростом вашей
интернациональной семьи.

Не раз Тамбиев перехо�
дил со своими разведчика�
ми линию фронта, выполнял
ответственные задания в
районе Котельникова, Бар�
венкова, под Изюмом, дос�
тавлял ценные сведения. Но
случалось и так, что гитле�
ровцы обнаруживали раз�
ведчиков, и тогда способ�
ность и умение командира

отделения принимать в
сложной обстановке един�
ственно правильное реше�
ние спасали смельчаков от
неминуемой гибели. Много
схваток было у разведчиков
с врагом. Были победы, но
были и потери. И если се�
годня, спустя много лет пос�
ле окончания Великой Оте�
чественной войны, спро�
сить у Владимира Григорь�
евича Тамбиева, бывшего
командира отделения взво�
да пешей разведки 646�го

стрелкового полка 152�й
стрелковой дивизии, какой
бой был для него самым
трудным, он не задумыва�
ясь, ответит:

� Бой за Днепр.
Сержанту Тамбиеву в

составе разведгруппы было
приказано форсировать
Днепр и разведать огневую
систему вражеского опор�
ного пункта в районе горо�
да Днепропетровска. Под
покровом ночи разведчики
на двух лодках отчалили от
левого берега Днепра. Гит�
леровцы знали о подготов�
ке советским командовани�
ем плана форсирования
реки. Поэтому водную пре�
граду они держали под ар�
тиллерийским и миномет�
ным огнем. Ночью Днепр
беспрерывно освещался
ракетами. Высадка на вра�
жеский берег казалась не�
возможной. Но разведчики
Тамбиева все же высади�
лись. Враг не обнаружил
советских воинов. Тамбиев,
за плечами которого был

уже большой боевой опыт,
сумел разведать огневую
систему гитлеровцев и по
рации сообщил командиру
полка собранные сведения.

� Удержаться на правом
берегу до нашего подхода
сможете? � спросил коман�
дир полка подполковник
Лебедев.

� Сможем, — ответил
Тамбиев.

� Хорошо. Постарайтесь
уничтожить пулеметные
точки врага, держащие под

прицелом Днепр. Начинай�
те операцию с началом на�
шего форсирования реки.
Ясно?

� Ясно. Задание будет
выполнено.

Артиллерийская подго�
товка длилась двадцать
минут. Смерч огня бушевал
на позициях гитлеровцев.

После артподготовки
над оборонительными ли�
ниями врага появились со�
ветские самолеты. От бом�
бовых ударов сотрясалась
земля. В небе разгорелся
воздушный бой. На заранее
подготовленных плавсред�
ствах батальоны 646�го
стрелкового полка вместе с
другими подразделениями
152�й дивизии, прикрывае�
мые артиллерийским и ми�
нометным огнем, начали
форсирование Днепра.
Ожили вражеские миномет�
ные батареи. По реке уда�
рила гитлеровская артилле�
рия. Закипела, забурлила от
снарядов и мин днепровс�
кая вода.

Невдалеке от прибреж�
ной полосы, где в кустарни�
ке замаскировалась группа
Тамбиева, находились две
пулеметные точки немцев.
Пулеметчики выжидали,
пока наши воины окажутся
на середине реки, чтобы
открыть по ним прицельный
огонь. Медлить было
нельзя. Тамбиев с двумя
бойцами обошел фашистс�
кий дзот, рывком бросился
к амбразуре и метнул в нее
гранату. Раздался взрыв.

Два гитлеровца, находив�
шиеся у пулемета, были
убиты. Слева ударили фа�
шистские автоматы. Группа
Тамбиева была обнаружена.
Три смельчака бросились в
воронку от бомбы. К счас�
тью, ни одна из вражеских
пуль не достигла цели. В это
время разведчики, прикры�
вавшие своих товарищей,
тоже открыли огонь. Для
немцев он был неожидан�
ным. Застигнутые врасплох,
они не сумели определить
силы противника. В корот�
кой схватке, используя за�
мешательство врага, раз�
ведчики уничтожили два
десятка гитлеровцев. Дей�
ствуя смело, решительно,
не давая фашистам опом�
ниться, Тамбиев пробился
ко второй вражеской огне�
вой точке и автоматной оче�
редью уничтожил пулемет�
чиков. Он понимал, что враг
опомнится и группе храбре�
цов придется нелегко, а
очень нужный клочок земли,
захваченный его отделени�

ем на правом берегу, может
быть потерян. Сержант при�
казал укрепиться и занять
оборону. Начался неравный
бой горстки советских бой�
цов с превосходящими си�
лами противника. Враг пы�
тался во что бы то ни стало
уничтожить группу Тамбие�
ва и вернуть захваченный
плацдарм. Но разведчики
стояли насмерть. Кончи�
лись патроны. В ход было
пущено трофейное оружие.
Атакующих гитлеровцев они

встречали огнем двух тро�
фейных пулеметов, авто�
матными очередями и гра�
натами немецкого образца.

В одном из документов,
который хранится в Архиве
Министерства обороны
СССР, об этом бое говорит�
ся: « ...противник, получив
подкрепление, стал насе�
дать и шесть раз бросался
в атаку, но каждый раз сер�
жант Тамбиев со своей
группой отбрасывал его и
прочно закрепился на заво�
еванном рубеже».

Шесть яростных атак ...
Все они разбились о стой�
кость и мужество советских
воинов, не дрогнувших, не
отступивших ни на шаг.

Редели ряды разведчи�
ков. Ранен и сам командир,
но продолжает руководить
боем ... И когда откуда�то
сзади вдруг грянуло могу�
чее «ура!». Тамбиев и его
боевые друзья поняли, что
подразделения полка фор�
сировали Днепр.

� Вперед, � крикнул сер�

жант и, увлекая за собой
бойцов, бросился в атаку.

Разведчики «на плечах
врага» первыми ворвались
в Днепропетровск.

«Сержант Тамбиев, � чи�
таем в том же документе �
дрался храбро, и только
тогда, когда в этом бою по�
лучил второе ранение, по
приказу командира был от�
правлен в госпиталь».

Это произошло 25 ок�
тября 1943 года. Бой за
Днепропетровск был для
Тамбиева последним. Тогда
на украинской земле он ли�
шился левой ноги.

22 февраля 1944 года
Указом Президиума Верхов�

ного Совета СССР за геро�
изм и мужество, проявлен�
ные Владимиром Григорье�
вичем Тамбиевым в бою за
Днепропетровск, он был
удостоен звания Героя Со�
ветского Союза. Но долгое
время бывший разведчик не
знал об этой высокой награ�
де. Его отправили в глубо�
кий тыл. Не раз он оказывал�
ся на операционном столе.
Последнюю операцию ему
сделали в Саратовском гос�
питале, и только в 1947 году,
живя в Армавире, он узнал,
что уже три года является
Героем Советского Союза,
что его долго разыскивали,
чтобы вручить орден Лени�
на и Золотую Звезду.

Высокую награду Роди�
ны по поручению Президи�
ума Верховного Совета
СССР Тамбиеву вручал ко�
мандующий Северо�Кав�
казским военным округом
генерал Плиев.

� Я рад, � сказал генерал,
крепко пожимая Тамбиеву
руку, что еще один мой зем�

ляк�кабардинец будет но�
сить на груди Золотую Звез�
ду Героя. Поздравляю.

Ныне Герой Советского
Союза Владимир Григорье�
вич Тамбиев живет и рабо�
тает в Армавире. Встреча�
ясь с молодежью, вспоми�
ная будни фронтовой жиз�
ни, ветеран с особой любо�
вью рассказывает о развед�
чиках � боевых друзьях сво�
ей далекой молодости, бес�
страшных солдатах, о живых
и о тех, кто не вернулся с
задания, но навсегда, ос�
тался в благодарной памя�
ти поколений».

Этот рассказ был взят из
книги «Герои Кабардино�
Балкарии», которая была
написана к 30�летию Побе�
ды над Германией. Моя ра�
бота заключается в том, что
я доказал, что Тамбиев Вла�
димир Григорьевич родил�
ся в теперешнем Первомай�
ском Малокарачаевского
района КЧР и что он кабар�
динец. По книге «Герои Со�
ветского Союза», изданной
в 1988 году, Тамбиев зна�
чится армянином. В 2002
году я попросил жительни�
цу г. Ставрополя, уроженку
Украины, узнать, имеется
ли в Днепропетровске ули�
ца Тамбиева. Да, в Днепро�
петровске и в Армавире
есть улицы, которые носят
имя Владимира Тамбиева.

Г. Акбашев,
уроженец с. Первомайс�

кое, Карачаево�Черкесия.
По свидетельству Бори�

са, сына, Владимир Григорь�
евич родился в Старо�Там�
биевском (Первомайском
Малокарачаевского района)
и его родители были гони�
мы. Поэтому можно пола�
гать, что они выходцы из
богатого семейства «Гяурла�
ры» Тамбиевых. Но Акбашев
Г., к сожалению, не приво�
дит имена предков героя.

X. ТАМБИЕВ.

В Карачаево�Черкесской
Республике – в зоне обслу�
живания гарантирующего
поставщика электроэнергии
– АО «Карачаево�Черкесскэ�
нерго» (входит в группу ком�
паний ПАО «Россети») в мно�
гоквартирных домах специ�
алистамиКарачаево�Чер�
кесского филиала ПАО
«МРСК Северного Кавказа»
во исполнение пункта 12
статьи 13 Федерального за�
кона от 23.11.2009 года
№261 «Об энергосбереже�
нии и о повышении энерге�
тической эффективности и о
внесении изменений в от�
дельные законодательные
акты РФ» были установлены
общедомовые коллектив�
ные приборы учета.

Абонентам АО «Карачае�
во�Черкесскэнерго», прожи�
вающим в многоквартирных
домах, следует знать, что
расход электроэнергии мно�
гоквартирным домом опре�
деляется по коллективному
прибору учета.

Разница между общим
количеством электроэнер�
гии, вошедшей в многоквар�
тирный дом, и объемом
электроэнергии, потреблен�
ной непосредственно в жи�

лых и нежилых помещениях,
не  являющихся общедомо�
вой собственностью, – это
электроэнергия, потреблен�
ная на общедомовые нужды
(ОДН).

Поскольку у жильцов
многоквартирного дома по�
мимо собственной кварти�
ры есть общедолевая соб�
ственность, в которую вхо�
дят все инфраструктурные
объекты, к которым отно�
сится и электрическая раз�
водка, которая идет до кон�
кретной квартиры, и осве�
тительные приборы в мес�
тах общего пользования, и
электрические установки
для защиты дома от пожа�
ра, и установки для элект�
роснабжения грузовых, пас�
сажирских и пожарных лиф�
тов, в соответствии с час�
тью 3 статьи 30 Жилищного
кодекса Российской Феде�
рации, бремя содержания
общедомового имущества
возлагается на собственни�
ков помещений.

Расход электроэнергии
на общедомовые нужды оп�
лачивается по одноставоч�
ному тарифу для групп, при�
равненных к населению.

Согласно Постановле�

нию Правительства РФ №
354 от 6.05.2011 года пре�
дусмотрено, что распреде�
ление общедомового по�
требления осуществляется
пропорционально площади
занимаемого жилого или
нежилого помещения.

В случае отсутствия в
многоквартирном доме кол�
лективного прибора учета,
согласно Постановлению
Главного Управления по та�
рифам и ценам КЧР от
29.07.2015 года №76, уста�
новлены нормы потребле�
ния коммунальной услуги по
электроснабжению на тер�
ритории Карачаево�Черке�
сии. Норма установлена с
учетом повышающих коэф�
фициентов, стимулирующих
установку коллективных
приборов учета.

За отказ от оплаты об�
щедомовых нужд (ОДН) фе�
деральным законодатель�
ством предусмотрена такая
же ответственность, как и за
отказ от оплаты электро�
энергии, потребленной в
квартире. И оплата ОДН, и
оплата внутриквартирного
электропотребления отно�
сятся в равной степени к
услуге энергоснабжения,

поэтому поставщик энергии
вправе обратиться с иско�
вым заявлением в суд либо
ограничить потребление
электроэнергии должникам
вплоть до полного погаше�
ния задолженности.

Предоставление комму�
нальных услуг по электро�
снабжению многоквартир�
ных домов обеспечивается
управляющими организа�
циями, товариществами,
кооперативами, ТСЖ или
ЖКХ после заключения с га�
рантирующим поставщиком
договоров о приобретении
электроэнергии и передаче
ее с применением оборудо�
вания, являющегося общим
имуществом собственников
помещений многоквартир�
ных домов. Эти же органи�
зации должны обеспечи�
вать корректное определе�
ние ОДН, следить за техни�
ческим состоянием коллек�
тивных и индивидуальных
приборов учета и внутридо�
мовых электрических сетей,
а также не допускать несан�
кционированных подключе�
ний как коммерческих, так
и некоммерческих потреби�
телей к общедомовым се�
тям.

В минувшие выходные в
Дагестане прошел VI Фести�
валь культуры и спорта на�
родов Кавказа. В церемонии
открытия фестиваля на ма�
хачкалинском стадионе
«Труд» приняли участие ми�
нистр РФ по делам Север�
ного Кавказа Лев Кузнецов,
заместитель министра
спорта РФ Юрий Нагорных,
заместитель полномочного
представителя Президента
РФ в СКФО Николай Лисин�
ский, Глава Республики Ин�
гушетия Юнус�Бек Евкуров,
Глава Дагестана Рамазан
Абдулатипов. Карачаево�
Черкесию представили 37
лучших спортсменов рес�
публики, а также государ�
ственный ансамбль танца
«Эльбрус». Кроме того, де�
легация из Карачаево�Чер�
кесской Республики пред�
ставила на выставке собира�
тельный образ националь�
ного дворика, состоящий из
элементов культуры и быта
всех субъектообразующих
народов республики.

Первую серебряную ме�
даль принес сборной Кара�
чаево�Черкесии армрестлер
Умар Эркенов, обыгравший
по круговой системе в весо�
вой категории 65 кг  пред�
ставителей всех регионов
Северного Кавказа  и усту�
пивший в нелегкой борьбе
лишь спортсмену из Дагес�
тана. В прыжковом двоебо�
рье Шамиль Агов завоевал
третье место. «Бронзы»
были удостоены и легкоат�
леты Виталий Думин, Дмит�
рий Беляков, Артем Коваль�
чук и Владимир Гузиев, за�
воевавшие в командной эс�
тафете третье место. Борцы

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Искренне желаю вам

крепкого здоровья, бодро�
сти, любви, теплоты и мно�
го света», � говорилось в
обращении.

 «Дорогие друзья, в этот
светлый праздничный день
в нашем городе знамена�
тельное событие. Мы от�
крываем Божий дом, куда
будут приходить верующие
люди для того, чтобы чер�
пать отсюда добро, силу и
благополучие, – сказал в
своем выступлении насто�
ятель церкви Архангела
Михаила Александр Пет�
ров. � Чем больше будет
мест, где люди будут воз�
носить свои молитвы и раз�
говаривать о богоугодных
делах, тем легче будет жить
на этом свете»...

Также со словами по�
здравлений к собравшим�
ся обратился Исмаил – хад�
жи Бердиев. Он рассказал
историю закладки первого
камня в основание строи�
тельства мечети и поблаго�
дарил всех, кто был прича�
стен к ее строительству.
После этого жители имели
возможность пройти в ме�
четь и совершить молитву.

В этот же день во дворе
многоэтажного дома № 87

ВО ВСЕРОССИЙСКОЙ
благотворительной

экологической акции
«оБЕРЕГАй» зарегистри#
рован трехтысячный уча#
стник сезона 2015 года.
Им стал восьмиклассни#
к СОШ № 3 г. Черкесска
Арслан Найманов.

Юбилейный участник
был определен в интерак�
тивном режиме: на сайте
акции http://
oberegai.rushydro.ru/ разме�
щен счетчик, который пока�
зывает, сколько человек
поддержало «оБЕРЕГАй».
Арслан Найманов вместе со
своими одноклассниками
участвует в акции уже в чет�
вертый раз. От организато�
ра мероприятия – Карачае�
во�Черкесского филиала
ПАО «РусГидро» школьник
получил свидетельство, ко�
торое подтверждает, что он
трехтысячный участник дви�
жения по очистке берегов от
мусора, а также подарок –

Коротко

Фестиваль спорта
и культуры

на поясах в нелегкой схват�
ке отстояли золотую и две
серебряные медали, заняв
первое общекомандное ме�
сто в этом виде спорта. Пер�
вое место и золото заслу�
женно досталось Мурату То�
торкулову, боровшемуся в
весовой категории 85 кило�
граммов. Алибиек Хапаев и
Джохар Чомаев стали вто�
рыми в весовой категории
65 кг.

Напомним, что фести�
валь проводится с 2010
года. Дважды, в 2010 и 2011
годах, «Кавказские игры»
проходили в Карачаево�Чер�
кесии. В 2012 году гостей
принимала Кабардино�Бал�
кария, в 2013 году — Став�
ропольский край, Чеченская
Республика — в 2014 году.
Спортивные дисциплины
неизменны. Команды�участ�
ницы фестиваля соревнуют�
ся в легкой атлетике, армс�
порте, перетягивании кана�
та, борьбе на поясах, лаза�
нии по канату, передвиже�
нии на ходулях, переносе
тяжестей на дистанцию,
поднятии тяжестей, прыжко�
вом двоеборье, силовом
троеборье, стрельбе из лука
и мини�футболе. По ито�
гам соревнований, в кото�
рых участвовало более 200
спортсменов,  победителем
Фестиваля культуры и
спорта народов Кавказа�
2015 в общекомандном за�
чете стала команда Дагеста�
на. Второе место заняла
команда спортсменов из Ка�
барндино�Балкарии, третье
— Чеченской Республики. У
команды нашей республики
� шестое место.

Раиса АРНАУТОВА.

 Сотрудники Карачаево�Черкесского филиала МРСК Се�
верного Кавказа за 8 месяцев этого года выявили 564 факта
безучетного потребления электроэнергии (ущерб компании
составил 10,9 млн. рублей). В результате на недобросове�
стных потребителей республики составлено 527 актов бе�
зучетного потребления электроэнергии, взыскано свыше 7,9
млн. рублей. В общей сложности недобросовестными або�
нентами было похищено более 5,3 млн. кВт/ч электроэнер�
гии. Этого объема хватило бы для электроснабжения в те�
чение месяца всего населения Усть�Джегутинского и Мало�
карачаевского районов (около 95 тыс. человек).

Акция «Здесь убирали дети»
походный рюкзак.

Акция, в которой принял
участие победитель, прошла
накануне. Перед началом
масштабной уборки филиал
обеспечил всех участников
экологической акции рабо�
чим инвентарем и мешками
для мусора. Свыше 70 чело�
век вышли на набережную
реки Кубань зоны парка «Зе�
леный остров» г. Черкесска,
чтобы очистить от мусора
любимое место отдыха гос�
тей и жителей республики.
На двух километрах набе�
режной добровольцы за три
часа собрали более 120
мешков мусора. Главный
итог акции – это пример
ответственного и бережно�
го отношения к природе,
родному городу, который
подали юные участники эко�
логического движения.

Все участники «оБЕРЕ�
ГАй» получили памятные
призы и подарки с символи�
кой Карачаево�Черкесского

филиала ПАО «РусГидро».
Отдельно был отмечен вось�
миклассник СОШ №3 г. Чер�
кесска Ильхан Рустамов, ко�
торый собрал 7 мешков му�
сора.

На прибранной террито�
рии эко�бойцы установили
таблички с информацией о
том, сколько времени раз�
лагается в природе различ�
ный мусор, а также с призы�
вом: «Пожалуйста, не сори�
те! Здесь убирали дети».

Экологическая благо�
творительная акция «оБЕ�
РЕГАй « в республике стала
традиционной и проводит�
ся каждый год. Акция полу�
чила поддержку руковод�
ства республики, и количе�
ство её участников увеличи�
вается с каждым годом.
Ранее Карачаево�Черкес�
ский филиал «РусГидро»
проводил «оБЕРЕГАй» два
раза в год, в этому году зап�
ланированы четыре эколо�
гические акции. Следующая

пройдет в октябре 2015
года в г. Теберде.

В 2015 году акция «оБЕ�
РЕГАй», которая проводится
в рамках благотворительно�
го проекта РусГидро «Чистая
энергия», продолжает кон�
курс лучших фотографий.
Все снимки, сделанные во
время уборки, ребята могут
отправить на сайт акции
«оБЕРЕГАй!»: http://
oberegai.rushydro.ru/ или в
Инстаграм с хэш�тегом
#oberegai. В Интернете
организовано голосование
за фото в трёх номинациях:
«Selfie�оберегай», «Лучшая
находка», «Лучшая коман�
да». Авторы фотографий,
набравших наибольшее ко�
личество голосов, получат
призы от компании «РусГид�
ро».

Э. ЖДАНОВА,
специалист по связям

с общественностью Кара#
чаево#Черкесского фили#
ала ПАО «РусГидро».

ПРАЗДНИК УДАЛСЯ
НА СЛАВУ

по улице Калинина состоя�
лось торжественное откры�
тие детской игровой пло�
щадки. Право перерезать
красную ленточку предос�
тавили главе Усть�Джегу�
тинского городского посе�
ления Кемалу Байрамукову
и ученице пятого класса
Софии Золотаревой.

Далее праздник продол�
жился на нескольких пло�
щадках города, но главное

действо развернулось на
центральной площади.
Здесь, помимо традицион�
ных детских программ с
аниматорами, ростовыми
куклами и ходулистами,
была предусмотрена масса
интерактивных, музыкаль�
ных, спортивных, развлека�
тельных и познавательных
представлений. Также были
развернуты различные вы�
ставки, где зрители и гости

города могли полюбовать�
ся достижениями культур�
ной жизни Усть�Джегутин�
ского района. Пока внима�
ние некоторых гостей было
приковано к картинам, пи�
санным маслом, другие
уже «зажигали» под нарас�
тающие звуки музыки.
Праздничное настроение
царило повсюду.

«Усть�Джегута с каждым
годом приобретает все бо�
лее красивый вид. Обнов�
ленный парк культуры и от�
дыха открыт в сентябре
2014 года. Установлены два
фонтана и столько же детс�
ких площадок. Помимо это�
го, произведена реконст�
рукция памятников Влади�
миру Ленину и воинам – ин�
тернационалистам. Также
выполнены работы по ре�
монту монументов и стелы
воинам, павшим в годы Ве�
ликой Отечественной вой�
ны. Строятся многоэтажные
дома и открываются детс�
кие сады. И на вопрос о том,
каким я хочу видеть свой
город в будущем, отвечу
так… Еще более озеленен�
ным и благоустроенным. А
что касается сегодняшнего

праздника, скажу, что он
всегда объединяет людей
своими идеями и позитив�
ным настроем. Также это
прекрасный повод вспом�
нить свои истоки, почтить
память героев и узнать, чем
живет наша малая родина
сегодня», � поделилась жи�
тельница Усть�Джегуты Та�
тьяна Скляревская.

«Признаюсь, с детства
мечтала уехать за пределы
своей республики, – гово�
рит студентка СКФУ Мади�
на Озова. � Но теперь я по�
нимаю, что не смогу оста�
вить родные горы, прекрас�
ную природу, добрых и от�
зывчивых людей. Я побыва�
ла во многих городах и
странах. И с гордостью
могу сказать � образ Усть�
Джегуты всегда оставался в
моем сердце».

Кульминацией праздни�
ка стал большой празднич�
ный концерт. С поздравле�
ниями и напутственными
благопожеланиями перед
собравшимися выступил
глава администрации Усть�
Джегутинского муници�
пального района Мурат
Лайпанов.

«Дорогие друзья! Хочу
поздравить вас с сорокале�
тием родного города. Ис�
кренне желаю вам мира,
здоровья, счастья и чисто�
го неба над головой. Пусть
наш город с каждым годом
становится краше. И пусть
каждому он дарит радость
и исполнение заветных же�
ланий. Успехов во всех на�
чинаниях!», � сказал он.

«Хочется поблагодарить
всех жителей за внесенный
вклад в жизнь города, –
сказал в своем выступле�
нии глава администрации
Усть�Джегутинского город�
ского поселения Кемал
Байрамуков. – От всего
сердца желаю нашей слав�
ной Усть�Джегуте дальней�
шего процветания, а вам,
дорогие земляки, – всего
самого светлого и чистого».

К вечеру праздничное
представление закружило с
новой силой. Перед зрите�
лями выступали лучшие ар�
тисты Карачаево�Черкесии
и Северного Кавказа. А раз�
ноцветный фейерверк, ко�
торый озарил ночное небо
Усть�Джегуты, стал завер�
шением этого прекрасного
дня.

Марина БАТЧАЕВА.
Фото автора.

*
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С С С С С ДДДДДнем воспитателя!нем воспитателя!нем воспитателя!нем воспитателя!нем воспитателя!
Дорогие работники дошкольного образования!

Пусть ваши дни всегда будут на�
полнены светом, благородством и
миром. Успехов вам во всех помыс�
лах и начинаниях! И пусть сейчас
ребенок еще мал, но время летит
быстро. И работа каждого из вас
будет обязательно вознаграждена в
его мыслях и чувствах.

Желаем благодарностей судьбы
за ваш благородный труд!

С С С С С ДДДДДнем учителя!нем учителя!нем учителя!нем учителя!нем учителя!
В День учителя хочется поблагодарить всех

педагогов за высокий профессионализм,
а также бесконечное терпение в до�
стижении цели. Ваша цель � вос�
питание достойного, прогрессив�
ного поколения. И результата�
ми труда уже стоит гордиться.
Пусть судьба не поскупится на
радостные события и преподне�
сет самые дорогие подарки.

Бесленеев Мурадин Султанович,
председатель Карачаево�Черкесской республиканской

организации профсоюза работников народного
образования и науки РФ.

Юрист с опытом;
Бухгалтер (знание 1С,

  с опытом);
Электрогазосварщик;
Автокрановщик;

ÒÐÅÁÓÞÒÑß ÍÀ ÐÀÁÎÒÓ:ÒÐÅÁÓÞÒÑß ÍÀ ÐÀÁÎÒÓ:ÒÐÅÁÓÞÒÑß ÍÀ ÐÀÁÎÒÓ:ÒÐÅÁÓÞÒÑß ÍÀ ÐÀÁÎÒÓ:ÒÐÅÁÓÞÒÑß ÍÀ ÐÀÁÎÒÓ:

Обр. по тел. 22
85
50.

Экономист с опытом в Гос�
стройсмете;

Дорожный мастер�прораб;
Водитель автобуса ПАЗ;
Водитель на КамАЗ ЗИЛ.

Кадастровый инженер Текеев Мурат Ханапиевич
(TekeevMurat09@mail.ru, КЧР, Прикубанский район, п. Кавказ�
ский, пр. Ленина, 26, 4�й этаж, каб. № 41, тел. 8 (87874) 3�11�
77, номер квалификационного аттестата � 09�11�27) выполняет
кадастровые работы в связи с образованием земельного уча�
стка (далее � ЗУ) путем выдела в счет доли (пая) в праве общей
собственности на ЗУ, расположенный: КЧР, Прикубанский рай�
он, СПК «Родниковский». Выделяет свою долю в праве общей
собственности: Таукенова Суратхан Кочаровна (наследство от
Таукенова Рамазана Ибрагимовича), на поле № 32, 1 пай, пло�
щадью 6,1 га, с кадастровым номером 09:02:0000000:5211.

Заказчиком кадастровых работ является Таукенова Сурат�
хан Кочаровна (КЧР, Прикубанский район, п. Солнечный, ул.
Центральная, 22), тел. 89283935035.

Цель кадастровых работ: образование земельного участка
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности
из земель сельскохозяйственного назначения СПК «Родников�
ский», для ведения сельскохозяйственного производства. С
проектом межевания земельных участков можно ознакомиться
по адресу: КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский, пр. Лени�
на, 26. Возражения относительно размеров и местоположения
границ земельных участков, выделяемых в счет земельных
долей, дополнения, предложения по доработке проектов меже�
вания земельных участков принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по адресу: КЧР, Прикубанский
район, п. Кавказский, пр. Ленина, 26, тел. 8 (87874) 3�11�77. При
проведении согласования местоположения границ при себе
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а так�
же документы о правах на земельный участок.

Объявление
о приеме заявок для включения в подпрограмму
«Социально�экономическое развитие Карачаево�
Черкесской Республики на период до 2025 года»

государственной программы «Социально�
экономическое развитие Северо�Кавказского

федерального округа на период до 2025 года»

Министерство экономического развития Карачаево�Черкес�
ской Республики информирует о приеме заявок на участие в
конкурсном отборе инвестиционных проектов для оказания го�
сударственной поддержки в виде строительства объектов внеш�
ней инфраструктуры (дороги, линии электропередач, газовые
сети, водопроводные и канализационные сети, очистные со�
оружения) за счет средств бюджета в рамках реализуемых в
Карачаево�Черкесской Республике частными инвесторами ин�
вестиционных проектов.

Перечень документов и форма подачи заявки размещены
на официальном сайте Министерства экономического разви�
тия Карачаево�Черкесской Республики http://economy.kchgov.ru/
на главной странице.

Организатор конкурса – Правительство Карачаево�Черкес�
ской Республики.

Место предоставления документов: Карачаево�Черкесская
Республика, г. Черкесск, Дом Правительства Карачаево�Чер�
кесской Республики, каб. 343.

Заявки принимаются постоянно.
По всем возникающим вопросам обращаться в отдел внеш�

неэкономических связей и внебюджетных инвестиций Мини�
стерства экономического развития Карачаево�Черкесской Рес�
публики по телефону (8782) 26�65�50.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиев�
ной (КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсо�
мольская, 13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по
подготовке проектов межевания з/у, выделяемых в счет
земельных долей: в отношении з/у с к.н.
09:03:0000000:127:128, расположенных по адресу: КЧР,
Хабезский р�н, СКП «Абазакт», поле 10 (пашня), СКП «Аба�
закт», в 4,5 км западнее а. Абазакт (сенокос), СКП «Аба�
закт», в 4,4 км западнее а. Абазакт (пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания
является Пшеунов Иналь Анварбиевич, проживающий по
адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Кавказская, 48, кв. 10.

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по ад�
ресу: КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсо�
мольская, 13. Обоснованные возражения относительно раз�
мера и местоположения границ з/у принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по вышеуказан�
ному адресу.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

На днях в абонентской службе по Усть�Джегутинс�
кому району филиала ООО «Газпром межрегионгаз
Пятигорск» в Карачаево�Черкесии прошел День воп�
росов и ответов.

Приём абонентов в Усть�Джегутинском районе респуб�
лики шел в течение всего рабочего дня. Начальник або�
нентского пункта в Усть�Джегутинском районе Ольга Са�
лосенко, юрисконсульт филиала Общества Рустам Кана�
матов, а также начальник газового участка «Усть�Джегута�
райгаз» АО «Газпром газораспределение Черкесск» Анд�
рей Шапран постарались в доступной форме ответить на
все вопросы граждан, касающиеся газоснабжения и платы
за газ. Всего за время приёма было дано 24 консультации.

� Работа с потребителями газа показывает, что, как бы
широко ни проводилось освещение деятельности филиа�
ла в средствах массовой информации, всегда остаются
вопросы, которые абонент хочет узнать один на один. И
это не только жалобы и претензии. Зачастую мы сталкива�
емся с недопониманием или со всевозможными слухами,
которые приводят к разбирательствам. Так, например, кто�
то пустил слух о том, что вместе с ограничением поставки
газа за долги будут отключать и электроэнергию. И вот уже
во втором районе нам приходится объяснять, что мы ни�
кому электроэнергию не отключаем, а в работе с должни�
ками применяем только меры, определённые законода�
тельством РФ, – рассказал Рустам Канаматов.

Специалисты филиала ООО «Газпром межрегионгаз
Пятигорск» в Карачаево�Черкесии (Общество) не первый
раз консультируют граждан по наиболее часто встречаю�
щимся вопросам. Такие встречи проходят в разных фор�
мах: в передачах «Прямая линия» на каналах республикан�
ского телевидения, на страницах печатных СМИ, на выез�
дных приемах граждан в районных территориальных уча�
стках совместно со специалистами газовой службы. Кро�
ме этого, руководство Общества в Карачаево�Черкесии
еженедельно проводит приём граждан в здании офиса,
расположенного в г. Черкесске.

По мнению специалистов газоснабжающей организа�
ции, практика подобных выездных встреч специалистов
филиала Общества и газораспределительной организации
совместно с руководством районных газовых служб с або�
нентами будет продолжена в других районах республики.

Л. НИКОЛАЕВА.

Информационное
сообщение

Кадастровый инженер Болатова Асият Абрековна (№ квалифи�
кац. аттестата: 09�12�42, адрес: КЧР, Малокарачаевский район, с.
Учкекен, ул. Советская, 13/54, электрон. почта: bol.aa@mail.ru, тел.
8�928�393�93�70) выполняет кадастровые работы по уточнению ме�
стоположения границы земельного участка с кадастровым номером
09:08:0140102:496, расположенного по адресу: КЧР, Малокарачаев�
ский район, с. Первомайское, ул. Октябрьская, 59.

Заказчиком кадастровых работ является Биджиев Расул Абую�
суфович, проживающий по адресу: КЧР, Малокарачаевский район,
с. Первомайское, ул. Октябрьская, д. 59, тел. 8�938�312�85�55.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования мес�
тоположения границы состоится по адресу: КЧР, Малокарачаевский
район, с. Учкекен, ул. Ленина, 120 (4�й этаж), каб. № 68, 01 ноября
2015 г. в 10 часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако�
миться по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул.
Ленина, 120 (4�й этаж), каб. № 68.

Возражения по проекту межевого плана и требования о прове�
дении согласования местоположения границ земельных участков на
местности принимаются с 01 октября 2015 г. по 01 ноября 2015 г.
по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ленина,
120 (4�й этаж), каб. № 68.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых
требуется согласовать границы: с. Первомайское, ул. Октябрьская,
61, с кадастровым номером 09:08:0140102:498; с. Первомайское, ул.
Совхозная, 72, с кадастровым номером 09:08:0140102:432; с. Пер�
вомайское, ул. Совхозная, 74, кадастровый номер 09:08:0140102:434.

При проведении согласования местоположения границ при себе
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также
документы о правах на земельный участок.

Безвременно ушла из
жизни Нина Дмитриевна
Белова, долгое время
возглавлявшая Государ�
ственную Национальную
библиотеку КЧР им. Х. Б.
Байрамуковой.

После окончания Мос�
ковского института куль�
туры в 1962 г. Н. Д. Бело�
ва приехала работать в
Карачаево�Черкесскую
областную библиотеку.
Работала библиографом,
затем заведующей отде�
лом комплектования и
обработки литературы.  В
1976 г. была назначена
директором областной
библиотеки, с 1978 по
1987 работала замести�
телем начальника облас�
тного управления культу�
ры. С 1987 г. по 2009 г.
возглавляла  коллектив
Государственной Нацио�
нальной библиотеки КЧР
им. Х. Б. Байрамуковой.
Под ее руководством
библиотека стала цент�
ром духовной жизни на�
шей многонациональной
республики, пропаганди�
стом богатого духовного
наследия многонацио�
нального народа Карача�
ево�Черкесии.

Являясь наставником
библиотечного дела,
Нина Дмитриевна воспи�
тала не один десяток про�
фессиональных работни�
ков культуры.  Интелли�
гентность, открытость,
глубокий профессиона�
лизм, душевная теплота �
основные черты  ее харак�
тера.

Н. Д. Белова  избира�
лась депутатом Карачае�
во�Черкесского област�

ного совета народных де�
путатов, она являлась
членом Избирательной
комиссии КЧР.

За большие заслуги в
области культуры Н. Д.
Белова была удостоена
почетного звания «Заслу�
женный работник культу�
ры Российской Федера�
ции», награждена меда�
лью «Ветеран труда», зна�
ком «За достижения в
культуре», а за большой
вклад в развитие избира�
тельной системы Россий�
ской Федерации � Почет�
ной грамотой Центриз�
биркома РФ.  Светлая па�
мять о Нине Дмитриевне
навсегда останется в на�
ших сердцах.

Коллектив Государ�
ственной Национальной
библиотеки КЧР им. Х. Б.
Байрамуковой глубоко
скорбит по случаю смер�
ти Беловой Н.Д. и выра�
жает искреннее соболез�
нование ее родным и
близким.

Коллектив Государ�
ственной Национальной
библиотеки КЧР им. Х.
Б. Байрамуковой.

ПАМЯТИ
Нины Дмитриевны

БЕЛОВОЙ

Мэрия муниципального
образования г. Черкесска ин�
формирует население о пред�
стоящем предоставлении на
праве постоянного (бессрочно�
го) пользования земельного
участка из категории земель на�
селенных пунктов, площадью
100 кв. м, с кадастровым номе�
ром: 09:04:0101317:532, распо�
ложенного по адресу: г. Чер�
кесск, ул. Пятигорское шоссе, в
районе земельного участка №
14, под автомобильный транс�
порт (торгово�остановочный
комплекс).

Мэрия муниципального
образования г. Черкесска ин�
формирует население о пред�
стоящем предоставлении на
праве аренды земельного учас�

тка из категории земель насе�
ленных пунктов, площадью 90
кв. м, с кадастровым номером:
09:04:0101138:255, располо�
женного по адресу: г. Черкесск,
ул. Гагарина, в районе жилого
дома № 26, под строительство
здания офиса.

Утерянный сертификат на
материнский (семейный) капи�
тал МК�1 № 0195555, выданный
10.08.2007 г. ГУ УПФР Усть�Дже�
гутинского района по КЧР на
имя Шунгаровой Зульфии Кази�
Магомедовны, считать недей�
ствительным.

Утерянный аттестат о
среднем неполном образова�
нии серии А № 470768, выдан�
ный 16.06.1991 г. СШ № 3 а.
Красный Восток Малокарачаев�
ского района на имя Каблахо�
вой Людмилы Рауфовны, счи�
тать недействительным.

РАЗНОЕ

Уважаемые жители города!
Примите самые искренние

поздравления

Вашим добросовестным трудом построена мощная
страна � Россия, весом ваш вклад в развитие нашего
города, который с каждым днем стано�
вится краше и лучше.

Желаем вам добра, благополучия,
оптимизма, семейного счастья, чи�
стого неба над головой, новых ус�
пехов в деле воспитания совре�
менной молодежи города!

Президиум Совета ветеранов города Черкесска.
Комитет КЧРООООВ «Российский Союз Ветеранов».

Исполнительный комитет общественной организации
«Офицеры России».

с Международным
днем пожилых людей!

Лицензия № 0374 от 21.12.2010 г. выдана
Федеральной службой по надзору в сфере образования и науки.

КАФЕДРА ТЕОРЕТИЧЕСКИХ ОСНОВ ФИЗИЧЕСКОЙ
КУЛЬТУРЫ И ТУРИЗМА – доцент 1 ставка;

КАФЕДРА СПОРТИВНЫХ ДИСЦИПЛИН – старший препо�
даватель 1 ставка;

КАФЕДРА РУССКОГО ЯЗЫКА � доцент 1 ставка.

Требования к квалификации на должность доцента:
высшее профессиональное образование, ученая степень

кандидата (доктора) наук и стаж научно�педагогической рабо�
ты не менее 3�х лет или ученое звание доцента (старшего
научного сотрудника).

Требования к квалификации на должность старшего пре�
подавателя:

высшее профессиональное образование и стаж научно�пе�
дагогической работы не менее 3 лет, при наличии ученой сте�
пени кандидата наук стаж научно�педагогической работы не
менее 1 года.

Ссылка на сайт организации, содержащий информацию о
конкурсе: http://kchgu.ru/

Заявления для участия в конкурсе принимаются до
25.11.2015 г. по адресу: г. Карачаевск, ул. Ленина, 29, кад�
ровое управление.

Конкурс будет проводиться 04.12.2015 г. по адресу:
г. Карачаевск, ул. Ленина, 29.

Карачаево	Черкесский государственный университет
имени У. Д. Алиева

объявляет конкурс на вакантные должности:

МЕЖДУНАРОДНАЯ
ГЕОГРАФИЯ

ЗАЯВИТЕЛЕЙ
 За отчётный период в

аппарат Уполномоченного
по правам ребёнка в КЧР по�
ступило несколько обраще�
ний от граждан других госу�
дарств, таких как Греция (1,
или 0,23% от общего коли�
чества обращений), Грузия
(1, или 0,23%) и Украина (2,
или 0,46%). Это обращения,
связанные с нарушениями
прав детей на регистрацию
и получение гражданства
РФ, обращение о содей�
ствии в дальнейшем жизне�
устройстве подростка, от�
бывшего наказание в испра�
вительном учреждении, а
также заявление о наруше�
нии права ребёнка на обще�
ние с матерью.

ДОКЛАД
Уполномоченного по правам ребенка
в Карачаево�Черкесской Республике

Продолжение.
Начало в №№ 140, 144,
148, 149, 150�151, 152

оставшихся без попечения
родителей. Обращения опе�
кунов и приёмных родителей

    Категория Коли�
  заявителя чество Доля %

Родители 309 71,06
Лица из числа детей�сирот
и детей, оставшихся без попечения
родителей 42 9,72
Иные родственники (бабушки,
дедушки, тёти, дяди и т.д.) 39 8,56
Граждане (не родственники) 18 4,18
Органы опеки и попечительства,
КДН и ЗП 9 2,08
Подведомственные учреждения
органов исполнительной власти 4 0,69
Несовершеннолетние 3 0,69
Всего 436 100

Категория заявителей

ребёнка в КЧР. Письменно с
приёма сотрудников было
принято около 18,98% обра�
щений. На официальный
сайт Уполномоченного по
правам ребёнка поступило
23 обращения, это состав�
ляет всего 5,32 % от общего
количества обращений. Не�
редко граждане получают
необходимую помощь или
консультацию, обращаясь
по телефону.

ИТОГИ
РАССМОТРЕНИЯ

ОБРАЩЕНИЙ
В период за 2014 г. в

адрес аппарата Уполномо�
ченного по правам ребёнка
поступило 436 обращений
от граждан. В результате по
88 (20,2%) обращениям
было дано письменное
разъяснение, оказано 196
(45,0%) юридических кон�
сультаций, по подведом�
ственности направлено в
органы государственной
власти, органы местного
самоуправления 146
(33,48%) обращений. 6 об�
ращений находятся на рас�
смотрении.

В результате работы ап�

парата Уполномоченного по
правам ребёнка в КЧР за
отчётный период по 77,06%
обращений был достигнут
положительный или частич�
но положительный резуль�
тат, по 11,92% обращений
не усмотрено нарушение
прав детей, по 9,2% обра�
щений достигнуто иное ре�
шение.

Форма обращений

Форма обращения Коли�
чество %

Устно с приема Уполномоченного 142 32,87
Письменно с приема
Уполномоченного 126 28,7
Письменно с приема сотрудника 82 18,98
Устно с приема сотрудника 44 9,72
Получено по электронной почте 23 5,32
Устно по телефону 17 3,94
Получено по почте 2 0,46
ИТОГО 436 100

 Анализируя обращения,
поступившие в аппарат
Уполномоченного по правам
ребёнка в КЧР за 2014 г. по
категориям заявителей, мы
видим, что абсолютное
большинство составляют
родственники детей: роди�
тели � 71,06%; иные род�
ственники – 8,56%. Как и в
прошлые годы, большое ко�
личество обращений посту�
пает от детей�сирот и детей,

составили 2,78% от общего
числа обращений. В трёх
случаях за защитой своих
прав обратились сами несо�
вершеннолетние.

Большее количество об�
ращений (32,87%) принято
устно, с приёма Уполномо�
ченного, это объясняется
тем, что часто граждане же�
лают рассказать о своей
проблеме в личной беседе с
Уполномоченным по правам

на 2012�2017 годы, в кото�
рой говорится о том, что
«трансформация института
семьи сопровождается вы�
соким уровнем социального
неблагополучия в семьях,
что сопряжено с пьянством
и алкоголизмом, наркозави�
симостью, деградацией се�
мейных и социальных цен�
ностей, социальным сирот�
ством».

Федеральные и регио�
нальные органы власти
предпринимают необходи�
мые шаги для решения этих
проблем. Прежде всего, они
направлены на сохранение
многодетности, которая
всегда была присуща нашей
малой родине. К сожале�
нию, количество многодет�
ных семей сокращается.
Если в 2013 г. их было 6801

(получали пособия 6478), то
в 2014�м � уже 6123 (из них
получающих пособия �
5284).

В Карачаево�Черкесской
Республике принят целый
ряд нормативных актов,
призванных улучшить поло�
жение семей:

 Закон КЧР от 26 декаб�
ря 2013 № 94�РЗ «О ежеме�
сячной денежной выплате,
назначаемой в случае рож�
дения третьего ребенка или
последующих детей до до�
стижения ребенком возра�
ста трех лет, и наделении
органов местного самоуп�
равления муниципальных
районов и городских окру�
гов Карачаево�Черкесской
Республики отдельными го�
сударственными полномо�
чиями Карачаево�Черкес�
ской Республики» дает пра�
во на ежемесячную денеж�
ную выплату в связи с рож�
дением (усыновлением) с 1
января 2014 года третьего
ребенка или последующих
детей до достижения ре�
бенком возраста трех лет
при условии наличия граж�
данства Российской Феде�
рации у родителей (одино�
кого родителя) и их детей и
постоянного проживания на
территории Карачаево�
Черкесской Республики и
устанавливается в размере
прожиточного минимума
ребенка на очередной фи�
нансовый год, в 2014 году
её размер составляет 7030
рублей.

 Действие настоящего
закона распространяется
на семьи при условии, что
среднедушевой доход в
этих семьях не превышает
размер прожиточного ми�
нимума, установленного в
КЧР.

Л. АБАЗАЛИЕВА,
Уполномоченный

по правам ребенка в КЧР.

Продолжение следует.

Итоги рассмотрения обращений

Итоги рассмотрения Коли� Доля
чество

Положительный результат 260 59,63 %
Частично положительный результат 76 17,43 %
Отрицательный результат 52 11,92 %
Достигнуто иное решение 40 9,2 %
Находится на рассмотрении 6 1,4 %
Отозвано заявлений 2 0,42 %

 ОБ ОБЕСПЕЧЕНИИ
ПРАВА РЕБЕНКА

НА СЕМЬЮ
В 2014 году органами

ЗАГС КЧР официально
оформлены 2913 браков и
1641 развод. Число образо�
вавшихся пар по сравнению
с 2013 г. уменьшилось на 241
(на 7,6%), а распавшихся
выросло на 274 (на 20,0%).
На 100 заключенных брач�
ных союзов фиксировалось
56 расторгнутых (в 2013 году
� 43). Коэффициент брачно�
сти понизился с 6,7 до 6,2
промилле, или на 7,5%, а
разводов – увеличился с 2,9
до 3,5 промилле, или на
20,7%.

Таким образом, в Кара�
чаево�Черкесии, как и в Рос�
сии в целом, уменьшается
количество браков, увеличи�

вается число неполных се�
мей, что свидетельствует о
нежелании значительной
части населения возлагать
на себя семейные обязанно�
сти. Многие социологи уже
говорят о системном кризи�
се института семьи.

Трудно не согласиться с
Национальной стратегией
действий в интересах детей

Телефон отдела рекламы
26�36�34

*

Желаем оставаться таким же жизне�
деятельным, энергичным, великодуш�
ным, каким Вас все знают в Карачаево�
Черкесии.

Гордимся Вами, желаем крепкого
здоровья и благоденствия.

Благодарные и близкие друзья.

От всей души
сердечно поздравляем

с днем рождения!

генерального директора
ООО «Газпром межрегионгаз Ростов�на�Дону»,

Али Муссаевича
УЗДЕНОВА,


